

損壊する等の罪」合衆国軍隊の軍用物を損壊する等の行為につきましては、特に規定がない場合には刑法第二百五十九条と二百六十一條の規定が適用されるわけでございます。ところが行政協定の二十三条の趣旨から考えて見ますと、これららの規定のみでは合衆国軍隊の財産の安全及び保護を確保するには不十分である、そこで特に「合衆国軍隊に属し、且つその軍用に供する兵器、弾薬、糧食、被服その他の物」これらに對してこの特別の規定を置いた次第でございます。ここに言う屬するといふのは、所有する場合並びにそういうことがあるかないか知りませんけれども、合衆国軍隊が借用しておる場合といふのがこの属するという言葉の意味でござります。次に軍用に供する」というのは、合衆国軍隊の用に供することであります。現に軍隊において使用中のものは勿論、使用中でなくとも倉庫に保管してあるもの、或いは集積所に集積中のもの、輸送中のものなども含むとする趣旨に立案いたしました。但しこの軍隊の構成員一人一人の軍人さんがその日常生活のために使用するものといふものは軍用に供すと言えませんのでさようなものはありません。なお合衆国軍隊の発注によつて民間工場で製造したものには、たとえそれが半製品でありましても合衆国軍隊に引渡されるまでは属するものでもないし、その使用に供せられておるものではない、かように解しておる次第でございます。行為の態様は刑法の概念をそのまま持つて參りました。なお軍用物の損壊でございますが、その手段方法がその他の罪に当る場合、例えは放火とか、溢水とか、爆

発物を取締る罰則に触れるような行為
というふうな場合においてはその重い
ほうの刑が科せられることになると思
います。なお航空機等の場合につきま
しては現在のところはかに規定がござ
いませんからこの本条の適用を受け
る、かよう解釈いたしております。

次は第六条、七条、八条の合衆国軍
隊の機密を侵す罪でございます。合衆
国軍隊の機密についての保護は、行政
協定の第二十三条に基いて何らかの形
でこれを規定しなければならんという
ことになつたのでありまするが、事柄
の性質上いろいろと困難且つ微妙な問
題を含んでおりますので、この条文に
よつて保護される合衆国軍隊の利益
と、又この法文によつて取締られる日
本国民の立場とを適当に調節いたしま
して妥当を期さなければならんという
のがこの法案の最も苦心した点でござ
ります。そこで先ず保護の対象たるべ
き合衆国軍隊の機密の意義、種類及び
範囲を法律上明記することにいたしま
した。我が國の戦前の軍機保護法によ
りますと法律ではこれを命令に委任す
るということになつておりますし、命令
令で、施行規則でかなり細かくその範
囲が規定されております。さようなこ
とでは一般国民が納得し得ないと思
いましたので、法律でこれを別表とし
て出したわけございます。この別表
に掲ぐる事項につきましては後ほど簡
単に触れたいと思いますが、我々として
は一体アメリカの軍隊にどういう機密
が今あるかということについて実はま
だはつきりした知識を持ちませんし、
聞いて見ましたところで余りはつきり
した返事も得られませんでしたので、
そこで多少漠然とはいいたしますけれど

見ました。そこで大体向う側の保護は十分だろうといった見当で立案をした次第でございます。なお次に注意いたしました点は、犯罪構成要件の定め方につきましても必要な最小限度にとどめたということでございます。即ち罪となる行為の主なる態様といたしましては、機密の探知、収集及び漏洩ということでございますが、これも戦前の軍機保護法のように何でもかまわずに処罰されたということのないよう、探し、収集につきましては、一定の目的又は方法を持つてする場合にこれを処罰することにいたしました。漏洩につきましても何でも引つかれるのではないくて、それが特殊の機密であるところの認識がある場合だけと、さよううちに規定したのでござります。のみならず、前にありました過失漏洩というものを取り止めまして、故意犯に限定したのでござります。なおこれらの探知、収集及び漏洩の行為につきましては、未遂、陰謀、教唆、せん動を処罰する規定を設けましたが、本来かような機密の保護というものは飽くまでも機密の外部に漏れることを防止するといふことにありますので、その機密が外部に漏れ、又は外部に探知、収集されるという段階に至りましてはもはやこれになります。この点につきましては戦前の軍機保護法のスペイ団体の結成罪を侵害しておるというようなものと対応するものでございまして、我々といなしましても十分諸般の情勢を検討いたしまして結論付けた次第でございま

きましても重きに失しないよう妥当形にて法定刑にて期したのでござります。即ちその行為の態様如何にかかわらず刑の最高限は十年の懲役というふうに定めまして、その最低限は設けなかつたのでござります。その点は旧軍機保護法の刑罰の最高は死刑或いは無期というようなことは一切外したのでござります。

次にこの機密の探知、収集、漏洩等に関しまして特に私どもが心配をいたしまして、そうしてその法律が実施される場合に万が一でも濫用がなからんことを期しましたのは、この憲法の保護する言論の自由等の関係でござります。特に第六条第二項の機密漏洩の点につきましては、言論界等からいろいろ、心配されておる向きがあるやに前々から承知いたしておりますので、その点を十分にこの法案で検討いたした末に成りたつてあるつもりでござります。合衆國の軍隊がどの程度のものを使密にするかということにつきましては向う側の話を聞きますると、いろ／＼段階をかけて機密があるそちらでござります。併しながら我々が普通目に入るもののは向う側としては機密の取扱はしていない大体そういうことが言えるといふことだそうですござります。従いまして一概の言論機密等におきまして普通の取扱いの対象となり得るものは一應機密保護法にはならないといふように我々は考へられるのであります。而も新聞、雑誌等の報道するところの限りにおきましては、さような機密に引っかかると

うふうな問題は起らんものとおもとおりでござります。そこでどういうふうに抽象的に申しまして何にもなりませんので、機密の範囲からすでに公けになつてゐるものとうち何らかの公刊物に一度でも掲載された限りにおきましては、それがどんな経緯によりまして掲載されましたにましても、もはやそれをこちらのほうまで取上げることは本条に該当しない、いうふうな解釈でございます。例えば新兵器がどんな種類のものが現わってきた、原子爆弾の性能、ジェット機の威力といつたようなものが新聞に掲載されましても、恐らくその殆んど全部は、アメリカの新聞雑誌なり、或いは、我が国のさようなものに載りまして、それが紹介されたというのが普通の事例だらうと思います。従いまして全般公けになつていらない機密を取上げる、いうふうなことは実際上は殆んど考られないのではないか、いわんやたぶん一般的の噂といったようなものは、いわゆる公けになつてしいるものといふもに当る場合が多いありますよしあるに純然たる噂ということになりますと、これはいわゆる情報とか情報とかいろいろとございますが、機密の概念には根本から外れて行くといふことなるだらうと思います。又漏洩の点につきましても、事この機密に関する限り、或いは合衆国別表に掲げる事に関する限りすべて当るということいたしますと、非常に広い場合が出来るのはないかというので、この点を次のようにしました。即ち「常不當な方法によらなければ探し知り又は収集することができないような

機密というような文字を使ってござります。この点も非常に苦心をしたのでござりまするが、要するに普通の人が普通の常識で考えて見て、それが「不当な方法によらなければ探しし、又は収集することができないようなもの」であるというふうな認識を必要とする。要するに普通にいつて目に触れたといふようなものは勿論入らないといふふうな趣旨でございます。なおそれらの点につきましては、後ほど更にちよつと触れて見たいと思つております。なおこの目的の点に限定いたしまして、合衆国の機密を、合衆国の「安全を害すべき用途に供する目的をもつて」という文字を使いまして、さような特殊目的を持つている場合、かような場合において又違反になる。かような目的と方法において不当な或いは不法なものをここで取締る、かようく限定してあるのでござります。一般言論界が、さようなものに、法に触れるというふうなことは恐らくあるまいと私どもは見ております。

を備えて初めて機密に相成るのでござります。次に「公になつてないもの」などということございますが、これは公けにされたもの或いは公表されたものと、いうものとは違うでござります。旧軍機保護法の下におきましては、その施行規則の第一条におきまして、「軍事上秘密ヲ要スル書項又ハ図書、物件」として指定されたものであつて、法規又は官報によつて公示されたもの、陸軍又は海軍において公表したもののはこれを除くといふ文句を使つておるのであります。即ち公けになりましたけれども、この条文におきましては「公になつてないもの」と全部機密であるということになつてしまつたけれども、この条文におきましては「公になつたものはこれを除く、かようなことにかわらず、すべて一旦公けになつたものはこれを除く、かようなことにかわらず、すべて一旦公けになつたものはこれを除く」とあります。即ち公けになつた事由の如何を問わず、何らかの途径又は方法によつて不特定多数人がこれを知るに至つたという場合は除外されるという趣旨でござります。次に探知という概念でございますが、これは一つの無形的な事項、即ち事実又は情報を知るうという意思を以て進んで探り知るというございます。次にこちらから積極的に探り知るというところに意味があるのでござります。たまたま軍の施設に何かの用で、公用を行つた、或いは私用で行つた、或いは労務者が働きに行つて、そのついでに耳にしたというふうなことはこれに入らないのでござります。又こちらが聞かないのに向うのほうがべら／＼しゃ

べつて知らてくれたことも入らんの
でございます。次に収集と言いますのは、有形的な文書、図画、物件を集め
る意思を以て進んで集めとする行為であ
りまして、例えば机の上にあつた本を
持つて来る、或いは何かの動員計画の
書類を持つて来るということを意味す
るのでございます。単にその机にあつ
た動員計画の書類を読んでくるといふ
のは探知のほうに入つて来るのでござ
ります。次に「合衆国軍隊の安全を害
すべき用途に供する目的をもつて」と
いう語句でございますが、これは合衆
国軍隊の装備或いは財産或いはその軍
隊の人員の生命、身体等人的、物的の
構成要素の安全を害する場合を申しま
す。一国の軍隊にとりましては、その
機密が現に敵対関係にあるか、或いは
近い将来に敵対関係を生ずる客観的可
能性のある外国、或いはその他合衆国
に知られるということとは、合衆国軍隊
軍隊の安全を害する意図を有するもの
の安全にとつて極めて危険なことと言
わなければならぬのでございます。
そこで、かような安全を害する目的で
やる場合は当然探知、収集を罰しなけ
ればいかんというのがこの考え方でござ
ります。次に「不当な方法で」という
文句でありますのが、これは社会通念に
照しまして妥当だとは認められないよ
うな方法ですることを言うのでござい
ます。例えば機密の存すると思われる
ような立入り禁止の施設又は区域内に
入つて行く、或いはその附近まで立
入りができるても實際には普通の人が入
ついていけないところの扉を開いて室内
に入つて行つて他人の話を盗み聞きす
るというふうな場合とか、或いは詐
欺、脅迫等を用いるとか、或いは誘惑

的な手段を用いるといふうな、普通の方法ではない、何かこう社会通念に照して妥当ではないといふうな方法でやる場合を称するのでござります。それ自体は不当な方法で、従いまして、単に飛行基地の近傍に行きまして飛び立つ飛行機の数を勘定しておると、これが毎日続ましても、はならんと、かよくな解釈でござります。次に第二項に入りまして、合衆国軍隊の機密を漏らすほうの漏洩罪のはうでござります。この点につきましては、先ほどの一項の文字を使つてござります。これは合衆国軍隊の機密のうち、その性質、内容、或いはその存在態様、或いはその存在の場所等に鑑みまして、通常の一般人を標準として考えて、これは不当な方法を用いてなくとも知り、又は集め得るようなものは除外するという趣旨でござります。簡単に申上げますと、そんじよそこれらにころがつておるというふうなものはどうせ機密じやないだらうから、そういうものは偶然知つても、漏らした者は何にもならない。ただどうも机の上にはかの本との間にこう挿まつて隠してあるような、而もその内容たるや何か動員計画の機密に亘るような何かの紙片があつたと、それを盗み見て来るということは、普通一般人はそなれば手に入らんものだという認識が、いうことは知り得ないことなのであります。それのがそういうふうな方法でやる場合には、これに入つて来ると、かよ

うな見解であります。従いまして、この第二項によりましては、たま／＼情報の入手の経路については何ら不当又は不法なことがない、目的も別にないつたのが、たま／＼自分の耳に入つて来た、即ち第一項の探知、収集には入らんけれども、自然と耳にした事項、それが普通ならばこれは手に入らん情報だ、という認識を持つてこれを漏らす場合には、この第二項の漏洩罪に当る場合があり得るわけでござります。これは理論的でございますが、あり得るわけでございます。この点は、ともすると非常に危惧の念を持たれる点ではないかと思ひますけれども、我々といたしましては、この最終判断は裁判所がやりますから、恐らく心配ないと思ひますと同時に、かような事件の判断等につきましては、十分事前にその趣旨の徹底を図りまして、いわゆるどれが不當であり、どれが不當でないか、又妥当線をどこに引くかといつたような問題につきましては、具体的に考えられるあらゆる事態を事前に考え併せまして、十分現地のほうには指示いたすつもりでおります。なおこの点につきまして、第二項を過失も罰する趣旨ではないかというふうにお話になつたかたもあるのでござりますが、これは過失は勿論全然含めませんで、刑法の原則に従いまして、故意のある者、犯意のある者だけを処罰すると、かような趣旨でありますので、なおこの点につきましては十分御審議願いたいと存ずる点でございます。次に、他人に漏らすといふのは、自己以外の者に対して機密事項を口頭で告知する、或いは文書、図面、電信等によつて伝達する、或いは機密事項にかかる

調べなければ事件の真相が判明しない。という場合にはこの十六条によりまして勾引状の発行を求めて事件の審理をし協力する、かよくな趣旨でございます。

第十七条は書類又は証拠物の提供についての協力義務でございます。この点は特に問題はないと思しますが、ただ何にも制限をかぶせておきませんと、向うのはうからこんな書類が必要だ、あんな証拠物が必要だと言つて何か難題をふつかけて来るかも知れないと、そこで合衆国軍事裁判所又は合衆国軍隊というようなものが来た場合だけ、而も向う側の刑事案件の審判又は捜査のために必要であるというふな場合だけに限定しまして、かよくな証拠物の提供等の義務を課したのでござります。

次に第十八条並びに第十九条は、こ

れは「日本國の法令による罪に係る事

件以外の刑事案件」、言い換えまする

と、日本の刑事実体法規には触れない

事件、さような刑事案件につきまして

協力をする場合の規定でございます。

今まで第十条以下申述べて來ました我

がほうの捜査、或いは押収、搜索等の

手続規定は、いずれも日本國法令に違反

する罪でありますから刑事訴訟法が

そのまま働いて來るのであります。と

ころが第十八条、第十九条につきまし

ては、日本國法令に違反の罪ではない

のでありますから、刑事訴訟法はそ

のまま乗つて來ない。従いましてこれ

ございます。いわば何と申しますか、

司法共助と申しますか、共助の規定で

ございます。十八条は第一項がさよう

な事件についての逮捕の要請を受けた

「防衛の方針若しくは計画の内容又は

その実施状況」というのは、防衛のた

場合の規定でございます。これは行政協定第十七条第三項の後段に基くものでございます。次に第三項は捜索の規定でございます。次に第三項は第一項の規定による逮捕があつた場合の、

あちら側への引渡しの規定、第四項は

その場合の通知の義務でございます。

これは、いざも大した問題がないと存

じます。

第十九条は、これ又向う側からさよ

うな事件について、協力の要請があつ

た場合の参考人の取調べ、実況見分そ

の他の協力規定でございます。この点

につきましては、やはり行政罰を第四

項において科しました。その履行の確

保を図つた次第でございます。

以上が大体行政協定に伴う刑事特別

法の逐条の御説明でございます。

なお詳細の点につきましては御質問

に応じまして順次お答えいたしたいと

存じます。それからなお資料等の御希

望がございましたならば、できるだけ

ごとくあります。次に「部隊の使用

は部隊の装備」これらは大体問題は余

りないと思います。「部隊の任務、配

備又は行動」、これも大体読んで字の

如きで、部隊系統、部隊数、部隊の兵員数又

は部隊の装備」これらは大体問題は余

りないと思います。「部隊の任務、配

備又は行動」、これも大体読んで字の

如きで、部隊系統、部隊数、部隊の兵員数又

は部隊の装備」これらは大体問題は余

りないと思います。「部隊の任務、配

備又は行動」、これも大体読んで字の

如きで、部隊系統、部隊数、部隊の兵員数又

は部隊の装備」これらは大体問題は余

りないと思います。

第三の「輸送又は通信に関する事項」

と申しますのは軍事輸送の関係でござ

ります。つまり合衆国軍隊の要員や貨

物を軍事目的を以て移動するためにす

る輸送がどういう計画に基いてやつて

いるのか、これを申します。それが具

体的に又どういうふうに実施されても改

めの輸送がどういう計画に基いてやつて

いるのか、これを申します。それが具

体的に又どういうふうに実施されても改

相当数あるでしよう。その場合において届出をするということは、東京都なら東京都において届出はして行かないのですよ、事実上……。そうするとそな人はあなたのおつしやるようにならで届出して、又新たに転入するといふことは実際上不可能です。これはダブつて来るのじやないか。若しそれを強いてやろうとする、そういう場合の取扱いというものが、仮に今の省令がなんかとしておかないと、その点が穴ができるのじやないかと、こう思うのですが、理論はわかるのですよ、理論はわかるのですけれども、それじや鹿児島に越して行つた人が東京まで戻つて来て、新たに届出義務を履行して、転入の届出するか、そんなことは不可能です。それなら例えば金を返せます。その点どういうふうにお計らいになるつもりであります。

○政府委員(平賀健太君) 実はそういうふうな場合におきましては、この調査員が実際問題といたしまして、調査期日の前にあらかじめ準備調査をするという建前になつておるので、その準備調査の際にそういう人はあらかじめ調査をしておきまして、そういう場合にはあらかじめ届出書を作らせるか、作つてもらうとか、或いはこちらで書いてやつておると、そういうことをすることによりまして、実際問題としては処理できるのではないか、そういうふうに思つております。

○伊藤修君 そうすると、そういうものは今度の調査の方法は、国勢調査のような場合のごとく事前に調査員を派遣する、こういう趣旨ですか。

○政府委員(平賀健太君) 国勢調査の場合と同じように事前にあらかじめ準備調査をいたしまして、各世帯を廻りますが、それから調査期日が過ぎまして、届出書を集めてもらう、そういう段取りを考えております。

○伊藤修君 そうすると、そういう接続した日の場合をも想像して、調査項目の場合に御注意願うことがいいと思うのですが、一日に越して行つてしまふというような場合は、事前調査をしましたが、実際の届出はしないで行つてしまふということがあり得ると思います。

○伊藤修君 まあ事実上やられることであります。

○衆議院議員(鍛冶良作君) 固有の権限としてはできない。

○伊藤修君 まあ事実上やられることであります。

○衆議院議員(鍛冶良作君) そういうふうな場合が、そのまま最近まで、そ

ういうものが有効であるように考えらるに法三十条第二項に規定するところの質問その他のこととは調査員では職務権限としてはできないわけですね。

○衆議院議員(鍛冶良作君) 権限行為としてないのですね。

○伊藤修君 ではよろしくございます。

それから昨日の省令が本政令かにおいて御留意願う点を一つ御明示願いたい。

○伊藤修君 大体昨日質問をしておいたのですが、実はこの二月の二十四日(ニューヨーク・タイムス)にイギリスの問題なんですけれども、本法案に

○羽仁五郎君 大体昨日質問をしておいたのですが、実はこの二月の二十四日(ニューヨーク・タイムス)にイギリスの問題なんですけれども、本法案に

○衆議院議員(鍛冶良作君) 調査の権限を持つておりますのは、市町村の固有事務でありますから、市町村長に報告し、当該吏員を以てそれを更に改めさせまして、

○伊藤修君 その上でないと三十二条の適用はでき

ないのじやないかと考えております。おことになつておつたわけです。ところが、これがそのまま最近まで、そ

ういうものが有効であるように考えらるに法三十条第二項に規定するところの質問その他のこととは調査員では職務権限としてはできないわけですね。

○衆議院議員(鍛冶良作君) 只今の実例につきましては、衆議院でも相当議論がありまして、これはいわゆる再軍備のための微用の準備でないかという

○衆議院議員(鍛冶良作君) 例につきましては、衆議院でも相当議論がありまして、これはいわゆる再軍備のための微用の準備でないかとい

つてないと思うでございます。只お話を例は、多分この法律に基いたものじやないかと思うのでございますが、この法律は、個人に対しまして登録証明書を持たせるということを主眼にいたしておりまして、法律の内容を一、二申上げますと、例えは、各人は登録証明書を常時携帯していくことをいかん。携帶を怠る場合には处罚する、或いは警官はいつ何時でもこの身分証明書の呈示を求めることができる、その呈示に応じなければ处罚する、そういうような規定が入つております。かなり厳格なものでございます。そういう点から、今仰せのような事例が出て来たじやないかと考えます。御参考までに申上げておく次第でございます。

○羽仁五郎君 私が伺いたいと思つたのは、事柄の内容は少し違うのですけれども、戦時特別立法としてそういう住民登録カード、今御説明になつたその法律に基くカードですね、それを作つた。そうしてその法律自体も戦時特別期間だけに限るはずなんですが、実際上において、そういう法律を一遍作るとなか／＼戦争が終つても今お示しになつたように廃止になつていい、又事實上まだ戦争が完全には終結しないといふふうに言えればそういうふうにも言えますから、だからそういうふうに廃止しないということも全く理由がないわけぢやない。そういうふうに、戦時の特別の立法だというようには済んでその法律がなか／＼廃止されない、又そのカードの携帶の強制といふことは続けて行われておるということが、結局最近になつてそういう一

人の個人がそのことを問題にした。それで個人の尊厳を害するものだといふ意味から運動を開始され、且つそれを法廷に持ち出され、そしてその法廷でそのカードの常時携帯ということは正当なる理由があるとは今日認められないというので、政府のほうが訴訟に敗れたわけなんですが、それとは直接の関係がないよう見えてるのですけれども、間接的には住民登録法というものが施行されて行く場合に、ややもすればそのようにこの法が恐らく提案者ににおいてお考えになつておる限度を超えて、或いは個人の秘密を侵し、或いは人権を侵し、或いは個人の尊厳を侵害すというようなことになつては、甚だ相違ないというように考えますので、その点特に前回においては個人の尊厳という点について提案者並びに政府のお考えを伺つておながつたので、それを追加して伺つておきたいたいと思うのです。それで個人の尊厳といふものは新らしい憲法によつて特に強調されておる面ですが、併しそとく未端なぞに行くとそういうふうでなく、悪いこともしないのに何かいろいろと聞かれるというような感じを国民に与えることがあると立法の御趣旨とも相反するというふうに思いますので、その施行令の場合に特に個人の尊厳を害しないようにといふ点を明記せざります。

○衆議院議員(鍛冶良作君) お説の通りでございまして、できるだけ留意しておきたいと思います。

○衆議院議員(鍛冶良作君) お説の通りでございまして、できるだけ留意しておきたいと思います。

○衆議院議員(鍛冶良作君) この表で詳見いたしまして、税務署、それから税務乃至警察に係するものを当然含まれるようすの表を作つて、いろいろのほうへ使われるべきものを表で示してございませんが……。

○羽仁五郎君 この表で詳見いたしまして、税務署、それから税務乃至警察に係するものを当然含まれるようすの表を作つて、いろいろのほうへ使われるべきものを表で示してございませんが……。

○衆議院議員(鍛冶良作君) これはただ閲覧をして、必要なときにはという意味でございまして、これは事務上の問題じやないのです。何か必要があればこういうときにも間に合う、直ちに閲覧できるからといふ意味であります。行政事務上におけるものは他にござりますます。

○衆議院議員(鍛冶良作君) そうすると、この丸い枠で黒くしてあるのが当然の、いわゆる各種行政事務に入るわけですか。

○衆議院議員(鍛冶良作君) さようでも相違ないと思います。

○衆議院議員(鍛冶良作君) 提案者はいたさないおつもりでおられることを信ずるけれども、その施行令の際にその点を特に明白にして頂くことができるのかどうか、その点を伺つておきたいと思うの

○羽仁五郎君 提案者はいたさないおつもりでおられることを信ずるけれども、その施行令の際にその点を特に明白にして頂くことができるのかどうか、その点を伺つておきたいと思うの

○政府委員(平賀健太君) 実際問題といたしますては、ここで申しております。直接の関係ではございません。直接の関係ではございません。

○政府委員(平賀健太君) 実際問題と申しますては、ここで申しております。直接の関係ではございません。直接の関係ではございません。

○政府委員(平賀健太君) 実際問題と申しますては、ここで申しております。直接の関係ではございません。直接の関係ではございません。

○政府委員(平賀健太君) 実際問題と申しますては、ここで申しております。直接の関係ではございません。直接の関係ではございません。

て、それ以外の警察関係であるとか、税務署の関係であるとか、裁判所の関係であるとか、こういふものは直接には入らない。若しそれらの関係から閲覧照会がなされる場合には、いやしくも個人の利益を害し、或いは個人の秘密を侵し、又は個人の尊厳を害するようなことが絶対にないといふように施行令において御規定になるよう伺つていいですか。

調査が大学教授に対して行われたのではないか」という疑いがあつたのであります。前回にも申上げましたように、現在の日本の一般の行政関係が完全に民主化され、そしてそういう点について中央から末端に至るまで民主主義的な革新というものが徹底しているのであるならば、私も全然こういう問題についてくだくしく質疑を繰返さないのでありますけれども、御承知の通り、残念ながらそうなので、どう

よりますと、戸籍簿は何人でも聞鑑が
できる、謄抄本の請求もできるという
建前になつております。これは警察
或いは裁判所なんかからの照会があり
まして、戸籍法の建前では応じなく
てはならんことになつております。と
にかく戸籍にしましても、この住民票
にしましても、記載事項といふものは
非常に限定されておりますので、その
個人の祕密に亘るような事項は、これ
は記載してはならない、という法律の精

の自由を圧迫するというようなことあるので、本当は法律としては少しほり裁もおかしいかも知れないのだけれども、実害を防ぐために私はそういう点を……、個人の人権ということをこれまで申したのですが、個人の尊厳ということをそれに附加えたいという意図で、大体御了承も得たと思うのです。

○委員長(小野義夫君) 他に御発言がなければ、本案に対する質疑は終局いたしたものと認めて御異議ございません

所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案を議題に供します。御質疑のおありのかたは御発言を願います。

○伊藤修君 質疑は終局して、直ちに討論採決されることを希望いたしました。

○委員長(小野義夫君) 別に御発言なければ、本案に対する質疑は終局したものと認めて、直ちに討論採決に入りたいと思いますが、御異議ございま

必ずしも一概にそうとも言えないのです
ございまして、例えば裁判所から照会
があるというようなことは考え得られ
るのであります。例えば失踪宣告の申

虞れがあるのじやないかといふように思つて、前回にもお願ひし、大体御了承を頂いていたようにも了解していいのですが、その施行令の冒頭においてお

りまするから、施行令の冒頭におきまして、今仰せのような個人の人権の保護ということに十分留意しなくちやいから」という点を明日いこまして、更

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(小野義夫君) 御異議ないも
のと認めます。

○委員長(小野義夫君) 御異議がないと認めます。討論は便宜これを省略し

かどうか、或いは民事訴訟におきまして公示送達をするかどうかというようなことで住所があるかどうか、そういうような照会がある場合も考え方ま
ことと明記せられることをお願しておきたいと思うのですが、如何でしようか。

して、細かい細目につきまして、市町村に対していろいろ指導方針を示すわけでございますが、その中におきましてもその点は強調いたしまして、個人

述べを願います……別に他に御発言もなければ、討論は終局したるものと認めて、直ちに採決に入ります。

御異議ござりませんか
「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(小野義夫君) 御異議がないと認めます。採決をいたします。

く御指摘の通りにいたしたいと思つております。ただこの住民票は、登録法の第四条にもござりますように、法律で以て記載事項が限定いたされておる

の**人権を侵害する**ような結果にならないようだといふことは十分注意をいたしたいと、こういふうに考えておられます。

○委員長(小野義夫君) 多数と認めます。よつて本案は多数を以て可決すべし。

成の諸君の御拳手を願います。
〔賛成者拳手〕

も、犯罪捜査以外におきましても、例えはそういう人が現在住んでおるかどうか、住所の照会なんかは、これは一般の場合にあると考えられますので、

わかるのですけれども、その立法提案者なり或いは中央の当局においては、今お答えになつた通りで、ちつとも心配はない、と思うのです。并し私が言う

なお例によりまして、審査報告書及び委員長の本会議における口頭報告の内容につきましては、委員長に御一任願ります。

可決すべきものと決定いたしました。
なお、審査報告書の内容、委員長の
本会議における口頭報告の内容等は、
便宜委員長に御一任を願いたいと思ひ

うてあるとか、とういう病気を持つとか、そういういわゆる警察の特徴とか、そういう細かい事項は全然記載してはならないという建前なんですが、

のは、この法それ 자체がそういうよう
な性質を持つておるのではないとしま
しても、さつきもよつと例に引きま
したように、これを口実にして、そう

す。本案に賛成の諸君の御署名を願いま
多数意見者署名
宮城タマヨ
伊藤
修

賛成の諸君の御署名を願います。
多数意見者署名

東大の問題の場合にも、そういう事実が明らかになつて問題となつたのですか、いわゆる身許調査の依頼とか、或いは照会とか、そういうことで、身許でございますが、そのほかの氏名であるとか、出生年月日であるとか、男女の別であるとか、これは戸籍にも載つておることでございまして、戸籍法に

立入つて来ると、特定の場合にその武器にするわけあります。この間から例に上つておるよう、例えば道路交通取締規則というものを橋にして集会

○委員長(小野義夫君) 次に下級裁判
長谷川行毅 岡部常
左藤義詮

左藤 義詮 岡部 常
富城タマヨ

○委員長(小野義夫君) 次に下級裁判

○羽仁五郎君 先ほど政府側の説明を

開きました日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障条約第三条に基く行政協定に伴う刑事特別法案に関するのですが、これは第一には、やはり一種の軍機保護法の性質を持つてゐる。それから第二には、皆さんも御覽下すつたと思いますが、四月一日の読売新聞の社説で、刑事特別法の持つ危險性という社説を以てこの法律の危険を指摘しております。それで皆さんの御賛成を得てお願いをしたいと思ひますのは、時間の関係もあることと思ひますけれども、何とか差繰りをされて、これについて公聴会を催おされて、なかんずく言論方面的意見を聞いて立法上万遺憾なきを期せられることを切望したいと思うのであります。

○委員長(小野義夫君) いずれ理事会においてよく相談しまして处置いたしたいと思ひます。

○羽仁五郎君 成るべく希望のようにお取計らいを願ひます。
○委員長(小野義夫君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後零時九分散会

四月十五日本委員会に左の事件を付託された。

一、平和条約第十一條による刑の執行及び赦免等に関する法律案(予備審査のための付託は三月二十六日)

一、日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障条約第三条に基く行政協定に伴う民事特別法案(予備審査のための付託は三月二十九日)

昭和二十七年四月二十四日印刷

昭和二十七年四月二十五日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所